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ك ئم (  ؟ لعلّ لو سألنا مثلًا : ما الحدث الذي تتضمنه جملة ) غنىّ الجميعُ إلّّ المتشا    

 ث جميع  ن الحدضمّ أسُند إلى الجميع ، حسناا ، هل ت تقول إنهّ حدث الغناء ، وهذا الحدث

 () إلّّ  من في الحقل ؟ الجواب لّ ، فالغناء لم يشمل المتشائم منهم ، إذ أفادت الأداة

بلها إخراجه من الحكم ، وهذا الأسلوب الذي يتضمن إخراج ما بعد الأداة من حكم ما ق

 . ثناءـتـالاسيسمّى 

 ي :وه) الأركان ( عند الإمعان في المثال السابق نجد أنهّا تضمنت عناصر أساسية  -

 وهو حدث الغناء  . الحكم :  (1

 : وهو الذي شمله الحكم ) الجميع ( المستثنى منه (2

 .الغناء  وهو الّسم الواقع بعد إلّّ وهو ) المتشائم ( الذي أخُرج من حكم المستثنى : (3

لّّ ( ، إوهي التي أفادت إخراج ما بعدها من حكم ما قبلها ، وهي )  أداة الاستثناء : (4

 ستثناء أدوات أخرى ، مثل غير ، سوى ، عدا ، خلً ، و حاشا .وللً

 

وهو ذاك النوع الذي يستوفي جميع أركان  التام المثبت ) الموجب ( : لاستثناءأوّلاا : ا

   وحكمه النصب الّستثناء .
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 الغناء ( ، )عند النظر في الجملة السابقة نجد أنهّ استوفت جميع أركان الّستثناء . فالحكم    

لجملة انجد أنّ ووالمستثنى منه ) الجميع ( والمستثنى ) المتشائم ( ، وأداة الّستثناء ) إلّّ ( . 

 مثبتة لم يتقدمّها نفي .

  : ا   أثمرت الأشجار إلّا شجرةا  -1ومثاله أيضا

 طار الحمامُ إلّّ واحدةا . -2                      

 نصوباا ،مالعلًمة الإعرابية للًسم الواقع بعد إلّّ هي علًمة نصب ، ويعرب مستثنى  ونجد أنّ 

ا مثبتاا ) موجباا  واجب النصبفالمستثنى بعد ) إلّ(   .  (في حال مجيئه استثناءا تامًّ

   : فرّ الجنودُ إلّّ القائد  مثال  . 

 .: مستثنى منصوب وعلًمة نصبه الفتحة الظاهره على آخره القائدَ  -

 ة نفي .يسبقه أداوهو الّستثناء الذي يستوفي الأركان الأربعة و ثانياا : الاستثناء التام المنفي :

 بدلّا من المستثنى منه ا النصب على الّستثناء أو أن يكونوحكمه إم

   

 تلف عن الأمثلةفي هذا المثال نجده أنهّ استوفى جميع أركان الّستثناء الأربعة ، لكنهّ اخ       

 نفياا . تامّا مالّستثناء يسمّى استثناءا  السابقة بتقدمّ النفي عليه بحرف ) لّ ( ، وهذا النوع من

 لّستثناءاوعند النظر للمستثنى نجده مرةا منصوباا ومرّة مرفوعاا ، وفي هذا النوع من       

حدٌ ( ) أأنهّ مستثنى أو الرفع على أنه بدل من المستثنى منه   يجوز في الّسم النصب على 

من  صب الجر (الإعرابية ) الرفع ، النونستذكر هنا أنّ البدل من التوابع أي أنهّ يتبع الحالة .

 المبدل منه .

 مستثنى منصوب وعلًمة نصبه الفتحة الظاهره على آخره الإنسانَ : -

 الإعراب الثاني :

 .  بدل مرفوع وعلًمة رفعه الضمّة الظاهرة على آخره الإنسانُ : -

  ا   لم ت ت ف تَّح الأزهارُ إلَِّّ البنفسج  "أ و البنفسجُ"  -1: ومثاله أيضا

) الأوّل بدل من القادمين (  ما س لمّْتُ ع ل ى القادِمِين إلَِّّ الأول  "أ و الأولِ".  -2                  

. 
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س المستثنى وهو الّستثناء الذي يكون فيه المستثنى من غير جن : ثالثاا : الاستثناء المنقطع

امنه ، ولكن ثمّة اتصّال معنوي يربط بينهما .   . وحكمه النصب دائما

 

نى ، ( هو المستث الآية الكريمة ، تجد أنّ ) إبليس   منعينّ المستثى والمستثنى منه   

لأنّ  ؛والملًئكة ) المستثنى منه ( ، حيث نلًحظ أن المستثنى من غير جنس المستثنى منه 

 إبليس ليس من جنس الملًئكة ، ويسمى هذا النوع استثناءا منقطعاا .

 واجب النصب .هنا وعند النظر إلى المستثنى نجده منصوباا ، إذ يكون المستثنى 

 . وعلًمة نصبه الفتحة الظاهره على آخره مستثنى منصوب إبليسَ : -

  : ا  ومثالهُ أيضا

 جاء الرجالُ إلّّ امرأةا  -1

 دخل الضيوفُ إلّّ خيول هم  -2

 إلّّ حقائب هم  حضر الطلًبُ  -3

 

غير  تثنى منهوهو الّستثناء المسبوق بنفي و يكون المس : رابعاا : الاستثناء الناقص أو المفرّغ

قعه في والحكم الإعرابي للًسم الواقع بعد ) إلّ ( حسب مو، مذكور ، أي عناصره غير تامّة 

 الجملة رفعاا أو نصباا أو جرّا .

 

 إلّّ  )بعد الواقعُ  ، ويعرب الّسمُ لأداة ) إلّ ( أداة حصرٍ لّ محل لها من الإعراب احيث تكون  

مّة فاعل مرفوع بالض، حسب موقعه من الإعراب ، وقد جاء في المثال السابق ) الكسول ( (

 على آخره 

  : ا  ومثاله أيضا
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 قال تعالى :" لّ يمسّه إلّّ المطهّرون " -1

 .إلّّ خالدٌ   ما سافر   -2
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  : الإجابة 

 

 

 

 

 عند النظر في المثال الأول نجد أنهّ استوفى الأركان الأربعة وهي :     
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 مشاركة اللًعبين في المباراة  الحكم : -1

 : اللًعبون المستثنى منه -2

 اثنين  المستثنى : -3

 : غير  أداة الاستثناء -4

نى ) ، ويعرب المستثنى في المع لأنهّا اسم معرب  وتعرب ) غير ( هنا مستثنى منصوب     

ا ، ف ) غير ( تعُرب إعراب الّسم الواقع بعد إلّّ ، وما بعدها  اثنين ( مضاف إليه مجرورا

 يعرب مضافاا إليه مجرور. 

 منصوب وعلًمة نصبه الفتحة الظاهره على آخره . مستثنى غيرَ : -

 مضاف إليه مجرور وعلًمة جرّه الياء لأنه ملحق بالمثنى . اثنين : -

 ومثلها الأداة ) سوى ( التي تعمل نفس عمل غير ولّ يوجد فرقٌ بينهما .

 

  : مثال 

  لَّمْتُ ع ل ى القادمين  سعيدٍ. سوىس 

المقدرّة على الألف منع من ظهورها  مستثنى منصوب وعلًمة نصبه الفتحة :سوى  -

 التعذرّ .

 وى ( .)غير وسوالأحكام التي تعلمّناها سابقا على الّسم الواقع بعد إلّ ، تنطبق على 

ا منفياا ، وتعرب غير وسوى كإع        م راب الّسوفي المثال الثاني نجد الّستثناء جاء تامًّ

لى أنهّ عالواقع بعد إلّ ، وهو إمّا منصوباا على الّستثناء أو ) مرفوع ، منصوب ، مجرور ( 

 بدل .

 : مثال 

 "ما عاد  المريض  عائدٌ غير  الطبيبِ "أو غيرُ الطبيب  

 ( . من عائد ستثنى منصوب (        )بدل مرفوع) م            

ا ) مفرّغاا (         ، حيث أنّ المستثنى منه محذوف ، وفي المثال الثالث جاء الّستثناء ناقصا

ا للمبتدأ ) الدنيا( وما بعدها )  وتعرب ) سوى ( هنا حسب موقعها من الجملة ، وقد جاءت خبرا

ا .  حلم( يعرب مضافاا إليه مجرورا
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  : لّ ينال المجد  غيرُ العاملين مثال آخر 

  فاعل مرفوع وعلًمة رفعه الضمة الظاهرة على آخره:   غيرُ  -

  لم يفترس الذئب غير  شاة. 

 مفعول به منصوب وعلًمة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . : غيرَ  -

 .لّ ت عْت مِدْ ع ل ى غيرِ الله 

  على آخرهالظاهرة ة راسم مجرور وعلًمة جرّه الكس : غير   -

 

 

  : الإجابة 

 غير  أو غيرُ / لأنهّ تام منفي ّ  -1

 غير  / تام موجب  -2

 غير  / تام موجب  -3

 

 يترك للطّالب . الإجابة : 

 ........................................................................................... 
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 ........................................................................................... 

 ........................................................................................... 

 ........................................................................................... 

 

 

 

 )ثنى منه نلًحظ أن المثال الأول قد استوفى عناصر الّستثناء فالحكم ) الزيارة ( والمست    

مثالين مر في الوكذلك الأالأماكن ( وأداة الّستثناء ) ما عدا ( والمستثنى الحقيقي ) أمَّ قيسٍ (  

 الثاني والثالث .

 

:  أحكام  ) ما خلا ، ما عدا ، ما حاشا (   :أوّلاا

 ديةّ تعرب أفعالّا ماضية والّسم بعدها يعرب مفعولّا به منصوباا ، لأنها أفعال متع 

  . ٍزرت الأماكن الأثريةّ في الأردن ما عدا أمَّ قيس 

: فعل ماض مبني على الفتح المقدرّ على الألف منع من ظهورها التعذرّ ، عدا  -

 . ضمير مستتر تقديره هو والفاعل

 مفعول به منصوب وعلًمة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .وهو مضاف  أمَّ : -

  مضاف إليه مجرور بالكسرة على آخره: قيسٍ  -
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 بدون ) ما ( :ثانياا : أحكام ) خلا ، عدا ، حاشا ( 

  رة .مجروتعرب إمّا أفعال ماضية وما بعدها مفعولّ به أو حروف جرّ وما بعدها أسماء 

  ) احترمُ التجّار المستثمرين حاشا المحتكر  منهم ) أو حاشا المحتكرِ منهم 

 الإعراب الأول :     

 فعل ماض مبني على الفتح المقدرّ على الألف منع من ظهورها التعذرّ ، :حاشا  -

 . والفاعل ضمير مستتر تقديره هو

 الظاهرة على آخرهمفعول به منصوب وعلًمة نصبه الفتحة  :المحتكرَ  -

 

 احترمُ التجّار المستثمرين حاشا المحتكرِ منهم () : الإعراب الثاني 

  حرف جر: حاشا  -

  اسم مجرور وعلًمة جره الكسرة الظاهرة على آخره . : المحتكر   -
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  : الأجابة 

أداة  الرقم

 الاستثناء

 الحكم الإعرابي للاسم الواقع بعدها

 النصبواجب  إلّ .1

 واجب النصب إلّ .2

 واجب النصب إلّ .3

 مجرور بالإضافة سوى .4

 واجب النصب إلّ .5

مفعول به منصوب أو اسم مجرور  عدا .6

 بحرف الجر

 مجرور بالإضافة غير .7

 مفرّغ وما بعد إلّ حسب موقعه إلّ .8

 مجرور بالإضافة سوى .9

 مجرور بالإضافة سوى .10
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  : الإجابة 

ا / استثناء مفرّغ -أ  ألم تسمعني أقول إلّّ خيرا

 أقول كل شيء إلّّ الشتم / تام موجب  -ب

 

 : يترك للطالب : الإجابة 

 ................................................................................................ 

 ................................................................................................ 

 ................................................................................................ 
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  : الإجابة 

  لأنهّ جمع مذكّر سالم مستثنى منصوب وعلًمة نصبه الياء المستضعفين : -1

  خبر المبتدأ مرفوع وعلًمة رفعه الضمّة الظاهرة على آخره وهو مضاف :متاع -2

  نائب فاعل مرفوع وعلًمة رفعه الضمة المقدذرة ، وهو مضاف:  سوى -3

  مضاف إليه مجرور وعلًمة جره الياء لأنه جمع مذكّر سالم:  المتميزين -

ا  -4   تنوين الفتح  .مفعول به منصوب وعلًمة نصبه : زيادا
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  : الإجابة 

 لحظةا  -1

 أيادي   -2

 . مفرّغ -3

مضاف إليه مجرور وعلًمة جره الكسرة ، وهو مضاف ، والكاف ضمير  :قلب  -4

  متصل مبني في محل جر مضاف إليه

 مستثنى منصوب وعلًمة نصبه الياء لأنهّ مثنى وهو مضاف ، والكاف ضمير: يديك  -

 . متصل مبني في محل جر مضاف إليه

 

 


